

BAB III METODE PENELITIAN

Metodologi penelitian adalah cara mencari kebenaran dan asas-asas gejala alam, sosial, kebudayaan, dan kemasyarakatan atau kemanusiaan, berdasarkan disiplin ilmu yang bersangkutan. Penelitian ini adalah sebagai suatu kegiatan ilmiah yang terencana, terstruktur, sistematis, dan memiliki tujuan tertentu baik praktis maupun teoritis.¹ Dalam mencari kebenaran tersebut peneliti dapat memilih jenis-jenis metode penelitian dalam melaksanakan penelitiannya, antara lain, metode kualitatif, kuantitatif, deskriptif, historis, komparatif, eksperimental, analisis konten, dan kajian budaya. Demikian halnya dalam bidang kesusastraan, metodologi penelitian sastra adalah pencarian kebenaran atau pengetahuan melalui kemampuan akal untuk berfikir logis, serta asas-asas gejala kesusastraan, kebudayaan, dan kemasyarakatan, yang berdasarkan disiplin ilmu humaniora untuk kesejahteraan umat.²

A. Jenis Penelitian

Jenis penelitian ini bertujuan untuk menemukan bentuk nilai harmoni agama dalam novel *Kiai Ujang di Negeri Kanguru*. Berdasarkan tujuan tersebut, maka metode yang digunakan dalam penelitian ini menggunakan data kualitatif, data yang berbentuk kata-kata, bukan dalam bentuk angka. Metode yang digunakan dalam kajian ini dijabarkan ke dalam langkah-langkah sesuai dengan tahapan pelaksanaannya, yaitu tahap penyediaan data, tahap analisis data, dan tahap penyajian hasil analisis data, yang lebih menekankan makna dari pada *generalisasi*.³ Penelitian ini bersifat deskriptif adalah suatu prosedur penelitian dengan hasil sajian data deskriptif yang berupa tuturan pengarang dalam novel *Kiai Ujang di Negeri Kanguru*. Deskriptif itu sendiri adalah menyarankan kepada suatu penelitian yang memang secara empiris hidup di dalam penuturnya, sehingga yang dihasilkan atau yang dicapai berupa uraian bahasa yang biasa dikatakan sifatnya seperti potret-paparan yang apa adanya. Sebab dalam tujuan penelitian

¹ J. R. Raco, *Metode Penelitian Kualitatif* (Jakarta: PT. Grasindo, 2010), 5.

² Puji Santosa, *Metodologi Penelitian Sastra* (Yogyakarta: IKAPI, 2015), 2.

³ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif R & D* (Bandung: ALFABETA, 2013), 9.

deskriptif itu menggambarkan secara tepat dengan sifat-sifat individu, keadaan, gejala atau kelompok tertentu untuk penyebaran suatu gejala.⁴

B. Sumber Data Penelitian

1. Sumber Data Primer

Sumber data utama yang berkaitan dengan objek penelitian sebagai sumber utama, yaitu Novel Kiai Ujang Di negeri Kanguru karya Nadirsyah Hosen yang merupakan sumber data primer dalam penelitian ini.

2. Sumber Data Sekunder

Sumber data sekunder, yaitu sumber yang berisi hasil tulisan yang dipublikasikan oleh penulis yang tidak secara langsung melakukan penelitian atau menemukan teori, seperti buku-buku, dan jurnal.⁵ Adapun beberapa sumber data sekunder yang terdapat dalam penelitian ini dengan topik yang relevan yaitu:

- a. Buku-buku yang memuat teori Harmoni Beragama atau pun kehidupan dalam Keberagaman
- b. Jurnal-jurnal yang memiliki kesamaan model penelitian.
- c. Blog yang berisikan informasi mengenai penulis Novel Kiai Ujang di Negeri Kanguru dan informasi seputar negara Australia

C. Metode Pengumpulan Data

Metode pengumpulan data dalam penelitian dilakukan dengan menggunakan teknik membaca teks. Maksud dari membaca teks ialah bukan hanya yang tertulis dalam bentuk buku untuk memahami kata, bahasa, kalimat dari setiap paragraf yang telah diuraikan dalam buku novel *Kiai Ujang di Negeri Kanguru* agar mendapatkan informasi yang jelas, melainkan perilaku umat beragama dalam bentuk harmoni agama di kehidupan.⁶

⁴ Rifa'I Abubakar, *Pengantar Metodologi Penelitian* (Yogyakarta: SUKAI-Press UIN Sunan Kalijaga, 2021), 6.

⁵ Rahmadi, *Pengantar Metodologi Penelitian* (Banjarmasin: Antasari Press, 2011), 41.

⁶ Almadi Syahza, *Metodologi Penelitian* (Pekanbaru: UR Press, 2021), 16.

D. Metode Analisis Data

Analisis data adalah proses mengorganisasikan dan menyusun data secara sistematis yang diperoleh dari hasil penelitian. Dengan cara mengorganisasikan data ke dalam kategori, menyusun ke dalam pola, menjelaskan ke dalam unit-unit, memilih yang penting yang akan dipelajari, dan membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami diri sendiri dan orang lain.⁷

Ada beberapa tahapan yang digunakan dalam metode analisis dalam penelitian ini yaitu:

1. Reduksi Data

Mereduksi data berarti merangkum, memilih hal-hal yang pokok, memfokuskan pada hal-hal yang penting, dicari tema dan polanya dan membuang yang tidak perlu.

2. Penyajian Data

Penyajian data merupakan sekumpulan informasi tersusun yang memberi kemungkinan adanya penarikan kesimpulan. Langkah ini dilakukan dengan menyajikan sekumpulan informasi yang tersusun yang memberi kemungkinan adanya penarikan kesimpulan.

3. Kesimpulan atau Verifikasi

Kesimpulan atau verifikasi adalah tahap akhir dalam analisis data, pada bagian ini penulis mengutarakan kesimpulan dari data-data yang telah diperoleh, kegiatan ini dimaksudkan untuk mencari makna data yang dikumpulkan dengan mencari hubungan, persamaan, atau perbedaan.⁸

⁷ Sandu Siyoto, dan M Ali Sodik, *Dasar Metodologi Penelitian* (Yogyakarta: Literasi Media Publishing, 2015), 120.

⁸ J. R. Raco, *Metode Penelitian Kualitatif*, 96